

# EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO INDEPENDIENTE

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.—Un trimestre 0'75 id.  
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.  
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.  
Comunicados, anuncios y reclamos á precios convencionales.

## PAGO ADELANTADO

DIRECTOR:

**Don Ramón Martín Bonisana.**

PROPIETARIO:

**Don Mariano Izquierdo.**

## ADVERTENCIAS

La correspondencia administrativa al propietario, Plaza Mayor 11 y la literaria, al director, Plaza Mayor, núm. 33.  
Dirección telegráfica: 'COMBATE'.

## ÉTICA REPUBLICANA

La obra de selección, que ha comenzado el partido de Unión Republicana, para expulsar de su seno á todos los traidores, ha merecido el aplauso unánime de los fieles guardadores de las ideas avanzadas.

Hora era ya de barrer, como se barren los detritus de las letrinas, á la cáfila de farsantes, que con la máscara del republicanismo, encubrían su hipocresía y su bajeza de alma.

Los hijos de aquellos republicanos que supieron dar su sangre y fortuna por llegar á la implantación de sus ideales, y de aquellos otros, que sucumbieron en la emigración, antes de capitular con la monarquía, no podían seguir, como hasta aquí, codeándose con los que fueron llevados á los municipios y diputaciones con los votos de los republicanos, para después pasarse con armas y pertrechos al bando contrario.

No puede consentirse por más tiempo, que haya dentro de nuestro campo, hombres que se acuesten siendo republicanos, para amanecer monárquicos ó pancistas.

La hora de la justicia ha sonado, y debe ser inexorable, para castigar duramente á los mercaderes de ideas, y monopolizadores de mitins y asambleas.

Esos seres ruines, que llevan pintado en el rostro el sello infamante de la traición y cobardía, no merecen figurar entre los hombres de honor, y deben por tanto, irse á revolcar entre el lodo inmundo de sus debilidades y apostasías.

El soldado que comete la infamia de abandonar, en plena batalla, el puesto que defiende, para pasarse al campo enemigo, no puede merecer la confianza de aquellos que fueron hasta entonces, sus más encarnizados enemigos.

El que es arrojado de una casa por haber fracturado la caja de caudales queda incapacitado para administrar la bolsa ajena.

El ladrón será siempre ladrón; como el traidor, traidor, á pesar de que quiera encubrir sus apostasías con el falso ropel de ideas nuevas, y teorías trasnochadas.

Las cosas son lo que son, y no lo que queremos nosotros que sean. El que ayer fué republicano, porque así le convenía, para que le eligieran concejal ó le hicieran diputado, y hoy se agarra al faldón del conservador, como mañana puede colgarse á la blusa del ácrata, es un tuno redondo,

mado, que debe ser mirado con lente por todas las personas honradas.

Así como se pone «ojo» en los pliegos que se entregan á la Guardia Civil, cuando conduce á un pájaro de cuenta, es necesario poner «traidor» en la frente de todos los tráfugas, para que al entrar en el bando contrario, sepan que ha caído allí, el padre de todos los pájaros.

El partido de Unión Republicana, expulsando de su seno al concejal madrileño, señor Cao, por traidor á la causa republicana, es una medida higiénica, que debe continuarse, para arrojar por la borda, todo el pesado lastre de apóstatas, farsantes, cucos y demás cieno que existe en la nave republicana.

M.

## FLORES DE PASIÓN

Mujeres escépticas y apasionadas; mujeres unguadas por el óleo santo del ideal que no reconoce límites; mujeres que habeis apurado hasta las heces la copa del deleite; mujeres hastiadas del placer, vosotras que habeis corrido delirantes por el camino del amor hollando vuestros piés flores lozanas y marchitas y dejándolo lleno de espinas que otros piés más fuertes recogieron incrustadas en su carne... escuchadme, porque ahora, como siempre, para vosotras escribo.

Escuchadme sí; por un momento, en el cual brindaré á vuestros ojos cuatro ideas sin substancia y otras tantas frases vulgares y anodinas. Escuchadme, aunque por carecer de entusiasmo y colorido lo que á decir vos, resultará para vosotras soso y abrumador, pero que quizás despierte en vuestros marchitos y desilusionados corazones, un recuerdo vano de tiempos pretéritos, como débil y mortecina luz colocada en el centro de obscuro bosque para orientación del viajero.

No voy á hablaros de suplicios dantescos ni de infernales alucinaciones; sería despertar en vuestros corazones ese sentimentalismo exagerado que con facilidad os domina haciéndoos sufrir sus consecuencias, y no es ese el fin que me propongo al trazar con rapidéz vertiginosa sobre las blancas cuartillas estos mal pergeñados renglones.

Quiero hablaros hoy, siquiera sea por una sola vez, de la honda filosofía del amor verdadero; quiero despertar en vuestros corazones recuerdos dulces y amargos, mudos ó sombríos, que por temor á lo incognoscible no osáis recordar; quie-

ro recordar las hondas sensaciones que albergadas en ese algo insondable llamado ilusorio, por ser fugaz como nubecilla de verano, os produjeran las sentidas balsamías de Poe y de Becquer; quiero presentar á vuestros ojos las imágenes de Pierrot y Colombina y quiero, por último, haceros confidentes de mis penas, ya que tantas veces lo habeis sido sin vosotras saberlo.

Nunca como en los tiempos presentes han sufrido los jóvenes sed de ideal y de justicia; nunca como ahora han visto marchitarse en flor sus más caras ilusiones, pero nunca han llorado tanto como hoy lloran. Ya veo, lectoras amadas, asomarse á vuestros labios una sonrisa escéptica y burlona; ya pareceme divisar en vuestros ojos un vivo destello de protesta. Lectoras, creedme; aunque los veáis irónicos y á menudo tranquilos y sonrientes, sus ironías y sus sonrisas las cubre el manto de la tristeza que exhala la lucha prematura sostenida sin descanso en el fondo de su ser.

Fijaos bien en ellos y veréis retrado en sus ojos la verdosa palidez del insomnio homicida y en todo su semblante ese sello adusto que marca las facciones del espíritu contemplativo, entregado sin descanso por el continuo luchar de la existencia, á la lectura de libros indigestos, que llevan el desaliento y el cansancio mortal matando en su principio los más nobles arrestos.

¡Oh la lucha por la existencia! ¡Cuán amarga y dolorosa es!

Mujeres ideales que parece lleváis tratado en vuestros ojos el azul del cielo; no os burléis de los jóvenes que lloran y sufren ya que el sufrimiento es el rescate del genio. Mujeres á quien el escepticismo ha hecho compasivas; no os pido compasión para esas pobres almas enfermas, pero si os pido admiración primero y luego veneración y cariño.

Pensad que el hombre desde que viene al mundo su destino es el luchar constantemente; lucha contra ese fluido gaseado que llamamos aire; lucha contra las enfermedades que matan su organismo y lucha, en fin, contra lo más doloroso: la lucha por la existencia; y no siempre, ni todos, salen de esa lucha salvos y victoriosos; son quizás más numerosos los vencidos que los vencedores; son más los que lloran su derrota que los que cantan con natural orgullo el himno de la victoria.

Pensad mujeres que el hombre lucha

hoy sin descanso por ese porvenir, fundamento y piedra de toque de la existencia. Pensad que ese porvenir no es de color de rosa como á primera vista parece, ni su camino es de flores exuberantes de vida, nó; ese porvenir es obscuro en sus comienzos y por lo general tenebroso en sus fines; su camino no es para todos de flores lozanas. Como en todas las cosas de la vida, unos recojen las flores y otros, menos afortunados, las espinas.

Pensad que esos hombres, verdaderos héroes en su mayor parte, luchan por ese porvenir esplendoroso que quizás en vuestros sueños hermosos habréis adivinado, no solo para después disfrutar ellos su triunfo, sino para formar un hogar y compartir con su buena compañera los goces que los corazones tranquilos saben á poca costa proporcionarse; y ya pensando serena é imparcialmente sobre esta cuestión, yo os aseguro que no habéis de encontrar exenta de fundamento mi afirmación.

Y el eterno amor puro y noble que retrata el alma de las cosas... Mujeres que bajo un cielo tachonado de estrellas, en una de esas noches sin rumores, en que el ambiente cargado de aromas convida á la contemplación y á el eterno pensar, habéis sentido sobre vuestro corazón posarse la llama abrasadora del dios Cupido, decidme si tras de la reja, entregadas á el amoroso coloquio, no habéis aspirado en toda su magnitud el placer inefable de las horas tranquilas.

Decidme, si extasiadas con tanta dicha, dirigiendo vuestros ojos acariciadores hacia el firmamento, no habéis creído ver en las estrellas, millones de ojitos que sonreían orgullosos contemplando la dicha ajena; y decidme, por último, si desvanecidas esas ilusiones de los días nubiles, no habéis sentido con dolor y algo de espanto, posarse sobre vuestro corazón la pesada cruz de la realidad...

¡Oh la realidad! Mujeres que con una mirada apasionada lo poseéis todo ¿sabéis lo que significa esa palabra que suena siempre con acentos de poesía?

¡Realidad! Varita mágica que abre las puertas de la verdad y cierra las de la ilusión. La realidad es hermana gemela de la verdad, porque la verdad nos presenta las cosas tal y como son y la realidad es la encargada de poner fin á todos los planes ilusorios que puede concebir la mente humana, señalando así el lado fiel de las cosas.

¿Y quién no aborrece á la realidad? Todos los románticos y soñadores; todos los que sueñan con un mundo ficticio, la aborrecen, porque echa por tierra todos los absurdos y todas las falsedades de la imaginación.

Yo también ¿por qué no decirlo? la he aborrecido con saña cruel; yo en las noches sin nubes he paseado con la cabeza descubierta mis desventuras y mis rotas ilusiones; yo algunas veces, dirigiendo mi vista sobre las insondables alturas, he visto brillar á las estrellas luminosamente; pero otras veces, no siempre venturoso, las he visto casi apagadas y llorosas; y mientras hundiendo mi cabeza sobre el pecho he sentido mi corazón hecho pedazos, recordando mis horas amargas, he

maldecido á la realidad, encarnada en la figura de una ingrata mujer...

Pero no debemos maldecir á la realidad; dejemos que siga su ruta trazada de antemano quizá por algún dios envidioso; dejemos, sí; que rompa sin piedad ilusiones que giran sin descanso en pos de lo desconocido; dejemos que destruya cerebros y corazones y dejemos, por último, que nos sepulte en un inmenso piélago de tormentos horribles. ¡Para algo han de servir las lágrimas!

Lloremos, nosotros, los jóvenes, lágrimas de corazón, mirando á ese horizonte opaco algunas veces y luminoso otras. Y vosotras, bellas mujeres, llorad, mirando á la realidad, aunque no faltará alguno que menos benévolo y más implacable, os dirá para herir vuestro amor propio, que las lágrimas que derramais, según expresión del gran dramaturgo inglés, si fecundizaran la tierra cada una haría brotar un cocodrilo.

¡Lloremos todos...!

ABELARDO DE BARRIO.

Mombuey y Mayo 1909.

### ANIVERSARIO

#### A la memoria de mi hija

Un año hace que has muerto  
Y creo que fué ayer y es que es muy cierto  
Que un año que ha pasado,  
Parece un siglo, dos, más todavía,  
Cuando es aniversario  
De un venturoso día;  
Pero por el contrario,  
Nos parece un momento, menos, nada,  
Cuando lo es de una fecha desgraciada.  
Bien sé que en este mundo ya no existes,  
Mas creo que resides en la gloria  
Y desde allí me escuchas y por eso  
Dedico esta canción á tu memoria,  
Ya que no pueda darte un fuerte beso.  
¡Breve fué de tu vida la jornada!  
Duró apenas tres años; un instante,  
Cual gota de rocío que brillante,  
En el fragante cáliz de una rosa  
Vive un momento, en lo que el día nace  
Y al ser del sol besada, se deshace.  
Fué astro que mostró por el oriente  
De la vida, su disco refulgente  
Y siguiendo las leyes del destino  
Que le impedían caminar despacio,  
Cruzó con marcha rápida el espacio,  
Recorriendo en un soplo su camino,  
Yendo, cual masa inerte,  
A hundirse tras las cimas de la muerte,  
Dejando señalado  
Su paso, con la estela rutilante  
De un recuerdo sagrado:  
Recuerdo que es y ha sido tan constante,  
Que el tiempo, su enemigo ni ha podido,  
Ni podrá, con su mano destructora  
Arrojarte al abismo del olvido.

FRANCISCO BAYGORRI.

#### RECUERDO HISTÓRICO

En la revolución Septembrina; en aquellos tiempos borrascosos en que la libertad estaba á merced del último polizonte, se celebró un banquete, en honor del ilustre republicano don José María Orense, marqués de Albaida.

El eminente hombre público, que tenía fama de ocurrente, se levantó á los postres, y habló de este modo.

Queridos correligionarios. Hoy día, en que tanto se habla de la línea de conducta que siguen los diputados independientes, voy á describiros esa clase de seres que bajo el

manto de una necia y estúpida independencia, pretenden ocultar los instintos hipócritas y ruines que laten en sus pobres almas.

El vocablo independiente, con el cual tratan de engañar á sus electores, lleva en su entraña, la verdadera significación de lo que son esos señores políticos.

Todos, habéis tenido ocasión de ver bullir por los pasillos del Congreso, á esos señores que nos aturden los oídos, cacareando su *fiera* y ridícula independencia.

Pues bién, á los pocos días de sentarse frente al banco azul, se despojan descaradamente de la sílaba «in» para quedar *dependientes* del capricho y voluntad del Gobierno.

Estos badulaques, dignos por su estulticia, de figurar en las vitrinas de un museo, se arrancan, á las pocas semanas, la preposición «de» para quedar *pendientes* de algún destino, que les permita vivir á costa del infeliz contribuyente.

Puestos ya, en condiciones de asaltar los destinos públicos, se desprenden del aditamento «pen» y se quedan con los *dientes* para comer del presupuesto.

Una vez que han logrado agarrar la cuchara para meterla en la olla grande, y de figurar entre la caterva de empleados que cobran, por no hacer nada, viene la opinión y les quita el «di» quedándoles reducidos á ridículos y grotescos *entes* que es realmente lo que son los diputados independientes.

Una sonora carcajada, salida de todos los lados de la estancia, acogió el final de la graciosa descomposición, que hizo el consecuente hombre público, de la palabra independiente.

Estamos en un todo conformes, con lo espuesto por el malogrado marqués. Todos esos señores diputados, que no tienen matiz político, y que cambian de color, como los camaleones son sencillamente, unos vivos, que después de dar el queso, á sus representantes, se dedican á vivir á costa de los inocentes pajarillos—léase—contribuyentes.

### RÁPIDA

Hace pocas noches paseaba por la calle de Colón.

Quedé parado frente á la Casa-Cuna.

A mis oídos llegaban llantos de niño que me entristecieron.

Acerqueme á la puerta del benéfico asilo y mezclado con el llanto de los pequeñuelos percibí una voz muy queda que imponía silencio. El llanto á pesar de aquella orden, seguía y siguió mucho rato.

Por mi cuerpo corrió un escalofrío tremendo. Tendrán hambre esos niños, me pregunté? Es posible imponer silencio á los que tengan hambre?...

En Béjar se ha organizado hace muy pocos días una Junta de damas de la buena prensa. No podrían estas señoras unirse también para establecer aquí «La gota de leche» que con tan buen éxito funcionan en otras poblaciones?

¡Esta si que sería una obra hermosa! ¡Habrá tantos niños que tengan hambre!

C.

#### Escuela Superior de Industrias de Béjar

En los exámenes ordinarios verificados el día 6 del corriente mes, en las asignaturas correspondientes á la enseñanza de la mujer, han obtenido la calificación de sobresaliente las alumnas siguientes:

Señoritas Josefa Téllez Nieto y Rosario Rodríguez Domínguez, en las asignaturas de Modelado y dibujo de Adorno.

Señoritas Julia Barros Rodríguez, Elena Castro Martín, Cándida Hernández Domínguez, Dionisia García Sánchez, Manuela Márquez Hernández y Luisa Brusi Almazán, en la de dibujo de Adorno y Figura (tercer curso).

Señoritas Rufina Sánchez Martín, Magdalena Hernández Alvarez y Julia García Castri-

llón, en la de dibujo de Adorno y Figura (2.º curso.)

Señorita Brígida Petra Dávila Majadas, en dibujo de Adorno y Figura (primer curso).

Señoritas Dolores Fajardo de Francisco, Dámasa Pascasio Rubio, Manuela Garrido Muñoz y Agustina Cascón González, en la sección de Colorido.

## AYUNTAMIENTO

SESIÓN DEL DÍA 13 DE MAYO DE 1909

Con *grand complet* en los escaños concejales, ocho concejales bajo la presidencia del alcalde señor Muñoz, se celebró la sesión.

Se lee el acta y por unanimidad se aprueba.

En el despacho ordinario el secretario de la Junta del Censo comunica los nombres de los concejales proclamados en las pasadas elecciones.

El cura administrador del Hospital reclama, después de darse él mismo un kilométrico *bono* una retribución que, de una lámina propiedad del citado Hospital, dice haberse olvidado cobrar en el pasado ejercicio.

El señor alcalde declara que de parte de esa lámina no le corresponde el diez por ciento que pide porque no era entonces siquier administrador del benéfico centro, á la mansedumbre y acertada gestión del buen cura no se le escapa ni... un diez por ciento. El asunto pasa á informe.

Petición de socorro para una pobre que desea ir á Madrid. Pasa á informe.

Un anciano que quiere ir á la casa de misericordia, ruega dinero al municipio para el viaje. Si está en condiciones se le enviará por bagajes.

La comisión de Beneficencia informa, y así se acuerda, la concesión de un billete á Ingelmo y veinte pesetas á su padre para un viaje de ida y vuelta.

Una huerta del municipio, que rentaba veinte pesetas anuales, termina el contrato y se acuerda subir la renta. Antes de acordar esto parece ser que el tan nombrado administrador del Hospital quería la cesión de la huerta en beneficio del querido Hospital de su administración.

La comisión manifiesta su satisfacción por el éxito brillante de los exámenes en Tejidos de las clases obreras de la Escuela de Industrias.

Policía dice haber contratado ya 500 metros de tubería para la conducción de aguas.

Un señor concejal da cuenta de algunos informes particulares acerca de los Ingenieros, que vendrán á Béjar si el Ayuntamiento de Valladolid nos cediese terrenos. Irán á esta población una comisión formada por los señores alcalde y síndico del municipio bejarano.

Por acuerdo de este se publicará un bando para el contraste y recogida de todas las romanas que no tengan la medida exacta.

Igualmente se acuerda prohibir se maten en otro sitio que en el matadero todos los ganados que no se venden en vivo.

Sin más asuntos se levantó la sesión á las doce y cuarto.

## Escuela Superior de Industrias DE BÉJAR

ENSEÑANZA NO OFICIAL

Por el presente anuncio se convoca á todos los que deseen dar validez académica en el mes de Mayo, á los estudios que se cursan en este Centro docente.

En las instancias, dirigidas al director de la Escuela, en papel de una peseta, expresará el aspirante su nombre, apellidos, edad, domicilio y las asignaturas de que haya de ser examinado.

Todos los derechos que se obtengan por la matrícula en esta convocatoria caducan el 30 de Septiembre próximo.

Las solicitudes se admiten en la Secretaría de la Escuela de 10 á 12 de la mañana, todos los días laborables desde el 16 al 31 inclusive del mes corriente, y en el acto de la presentación serán abonados los derechos que determinan las leyes vigentes.

Para la identificación de la personalidad del aspirante, podrá exigirse en los casos que se crea oportuno, además de la exhibición de la cédula personal, la presentación de dos testigos de conocimiento.

Béjar 1.º de Mayo de 1909.

V.º B.º El Director, MARCELINO CAGIGAL.— El Secretario, MIGUEL MUÑOZ ELENA.

## Otro derroche.—Cosa nueva.—Gran fantasía

Se llama la atención del público para hacerle saber que pasados ocho ó diez días, recibirá la casa de Mateo Iglesias infinidad de artículos, procedentes de un saldo adquirido recientemente, que expondrá en su establecimiento y podrán comprarse por la mitad de su valor.

### REGALO PRÁCTICO

Por 6 ptas. 1 pieza tela lavada, superior.  
» 7.50 » 1 » » fina, »

Acaba de recibir un surtido monstruo de hules, tanto en pieza como en tapetes.

No dejes de visitar este establecimiento y os convencereis de que todo cuanto anuncia es un hecho.

## MATEO IGLESIAS

PLAZUELA DE LA PIEDAD

FRENTE Á LOS PORTALES DE PIZARRO

## Ecos de la Semana

En el domicilio de la novia, se celebró en la tarde del miércoles, el enlace de la distinguida señorita Catalina de Sena Petit Harguindey, con el conocido industrial don Jerónimo Olleros Gómez, siendo apadrinados por sus hermanos don Anselmo Olleros y su esposa doña Eudoxia Gregorio.

Enviamos á los desposados nuestra sincera enhorabuena.

En la mañana del martes, una numerosa comisión de obreros, llevando en brazos á sus pequeñuelos, se presentó al señor Muñoz exponiéndole su triste situación, agravada por la subida que ha sufrido el pan en los últimos días.

El alcalde prometió á la comisión, hacer en su obsequio, cuanto esté en su mano, para que sea atendidas sus quejas.

Los trabajos de oposiciones á premios correspondientes á las enseñanzas general para Obreros y Artística de la mujer, estarán expuestos al público en la clase de dibujo de la Escuela Superior de Industrias los días, 16 y 17 del corriente mes, de 10 á 12 de la mañana.

En el número anterior por tener hecha la caja del periódico dejamos de consignar que se habían acercado á nuestra redacción varios alumnos de administración militar, para rogarnos hiciésemos presentes lo muy agradecidos que marchaban por las atenciones y deferencias que les han guardado, lo mismo las bellas y elegantes señoritas, que las demás personas de esta localidad y en la imposibilidad de despedirse personalmente de todos, lo hacen desde las columnas de este semanario.

Si Dios no lo remedia, pronto tendrá la Casa de Caridad, que poner en su puerta, un rótulo que diga, «se alquila».

La lista de suscriptores, son tan nutridas,

que la Junta de Gobierno, se ha visto obligada á suprimir infinidad de raciones con que atendía al sustento de muchas familias.

La directiva del benéfico establecimiento, ha pasado á domicilio un B. L. M. escitando la caridad de las personas de sentimientos humanitarios, para no pasar por el duro trance de tener que cerrar la mejor institución que tenemos en Béjar.

Los ricos, las personas que gozan de posición desahogada, deben estar interesadas, en que no tengamos que pasar por la afrenta de tener que dejar que los pobres se mueran de hambre.

¡Luz! ¡Mucha luz! para que no se rompan las narices los que se aventuran á cruzar la calle de Colón, las noches sin luna.

¿Porqué no se colocan algunos focos, entre las distancias kilométricas, que hay de poste á poste?

Aconsejamos á los cortos de vista, que otorguen testamento, antes de transitar por la citada avenida, porque francamente, entre los baches de la calle y la miseria de luz, están espuestos á romperse el bautismo.

Se de un vecino mío, que por si acaso, se ha provisto ya, de un farol y un lazarillo.

Acompañado del doctor Pinilla llegará esta noche á nuestra ciudad el maestro Unamuno.

Los ilustres viajeros pasarán en Béjar dos días siendo probable que hagan una excursión á la sierra de Candelario.

## ANÁLISIS CLÍNICOS

de orina, esputos, jugos gástricos, etc., etc.—Crioscopia urinaria

Dr. T. Zúñiga Sánchez-Cerrudo

FARMACÉUTICO

Madrid, calle de Sevilla, 4 y 6, 3.º

Por Real decreto de 30 de Abril último se conceden á la Escuela Superior de Industrias de Guijón 171.805.21 pesetas, para reforma del edificio donde se halla instalada.

La Escuela Superior de Industrias de Béjar ha pedido repetidas veces cantidades de mucha menor importancia para instalación de Talleres y Biblioteca y sus peticiones no han sido atendidas.

Trasladamos la noticia al diputado á Cortes señor Olleros.

El Ayuntamiento, que se siente bélico en las postrimerías de su reinado, ha comenzado una activa persecución contra los panaderos que se dedican á dar el pan falto de peso. La batida, dada el miércoles, dió por resultado la recogida de muchos medios panes á los cuales faltaban 35 y 40 gramos para llegar á su peso.

Hace mucho tiempo, que dijimos en las columnas de este periódico, que era necesario hacer una concienzuda fiscalización en todos los establecimientos que venden al por menor, en los cuales se ha estado cometiendo verdaderas herejías con los infelices que acudían á surtirse en dichas tiendas.

La campaña no debe concretarse á el repeso del pan, sino que debe extenderse á carnicerías, tiendas de comestibles, y en general á todos los sitios que se dedican á la venta de artículos de primera necesidad.

## AVISO

Clases de Música teórica y práctica y con preferencia de flauta, violín y piano, se dan por el acreditado profesor Indalecio Estébanez, en su casa, Mansilla, 37, 3.º, y á domicilio.

También se afinan pianos.

Precios económicos.—Método especial

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

COMERCIO DE LOPEZ Y RODRIGUEZ

Gran surtido en generos Nacionales y Extranjeros, Paquetería y Quincalla.

Esta es la casa que más barato vende

Mayor de Pardiñas, 8 y 10, Antigua casa de Galindo

No olvidarse de visitar

EL ANTIGUO COMERCIO DE

Sra. Hermana de Tomás García

y en él encontrarán las muy acreditadas máquinas **Singer**, para coser y bordar, dándose lecciones gratis á cuantas personas deseen aprender la infinidad de labores artísticas que con dicha máquina se confeccionan.

16, MAYOR, 16.—BÉJAR

DISPONIBLE

DISPONIBLE

COMISIONES y REPRESENTACIONES y CONSIGNACIONES

ANGEL CORALES

TUY (PONTEVEDRA)

Sub-Agente autorizado de las principales Compañías de Vapores que salen del puerto de Vigo, con destino á los de Brasil, Río de la Plata, Cuba, Méjico y América del Norte. Las importantes Compañías *Mala Real Inglesa, Lloyd Noste Alemán, Hamburguesa* y todas las demás reputadas como principales, de antiguo acreditadas por la seguridad en sus salidas, rapidez en sus viajes, y excelente trato al pasaje, son conocidas de una buena parte del público que las honra con su preferencia. Estas Agencias facilitan cuantos datos y noticias le sean pedidos sobre embarques para las diferentes líneas, así como para los transportes por ferrocarril que con aquellos tengan relación. Informes en la provincia de Salamanca: *Salamanca*, don Rufino García, Avenida de Rodríguez Sampedro (antes paseo del Rollo). *Lumbrales*, don Faustino Herrero. *Pregenda*, don Ricardo Sánchez.

MADRID

GRAN HOTEL DE CASTILLA

dirigido por su antiguo dueño

FILIBERTO MASSA

Carretas, 4, principal de echa é izquierda.

Elegantes habitaciones para familias y personas solas, con timbres y luz eléctrica en todas ellas.—Excelente servicio de comedor en mesas independientes.—Cocina francesa y española.—La casa más frecuentada por los señores viajeros, teniendo montado el servicio para atenderlos en sus trabajos con la mayor prontitud y comodidad.—Pensión completa desde 6 pesetas.

Coche y dependientes de la casa á todos los trenes.

SE VENDEN

en ventajosas condiciones, los espaciosos y hermosos locales, situa los frente al Parque de la Corredera, en los cuales estuvo instalado el café Novelty y la agencia de carros y reclamaciones ferroviarias.

Para tratar del precio y condiciones, dirigirse á su dueño don Pástor Béjar, secretario, Sorihuela (Béjar).

ANUNCIO

La Junta Directiva del Pago de Aguas de Fuente-Honda admite solicitudes hasta el 1.º de Junio próximo para cubrir una plaza de guarda para la temporada de verano, que se pa leer y escribir.

El Presidente,

Bonifacio Rodríguez Olleros.

SE VENDE

UNA CASA sin número, situada en la calle de los Curas; consta de dos salas con alcobas, un gabinete, despensa, dos cocinas, bodega y desván.

La compra puede hacerse siendo el pago á plazos convenientes al comprador ó a 6 ú 8 pesetas semanales.

Para tratar, con Juan Manuel García Hernández, que habita en la misma casa.

NADIE compre calzado sin antes ver el gran surtido que presenta la acreditada casa

Ferretería de Tomás

Recientemente se acaban de recibir grandes partidas de las más acreditadas fábricas de Palma de Mallorca y otras no menos importantes garantizando su gran duración. Las importantes compras que esta casa hace le permiten vender á precios sin competencia.

OCASIÓN

Signe realizándose la **gran liquidación** de pucheros de porcelana superiores, desde 0'40 ptas. uno. Juego de 10 pucheros 9 pesetas. No olvidarse: Ferretería Tomás.

ALCOHOL DESNATURALIZADO MARCA SOL

En botellas precintadas de medio y un litro, á 0'55 y 1 peseta (sin envase).

Tiene una graduación de 90 grados siendo por tanto el mejor y más barato de todos.

EXÍJASE LA BOTELLA PRECINTADA

ÚNICO DEPÓSITO

FARMACIA DE RODRÍGUEZ ZUÑIGA

MAYOR, NÚM. 21, BÉJAR

SE VENDEN en inmejorables condiciones, un surtido de Testón de quinco mechas con tambores de cuatro metros de vuelo en redondo; una carda de igual vuelo con puados nuevos, máquina de tornear y estirar la cinta, y un telar Belga para hilar de 240 husos. El surtido hace de 200 á 300 libras diarias. Para tratar con su dueño Froilán Blanco calle del Recreo, núm. 1.

José María López

RELOJERO

CALLE MAYOR, 51, BÉJAR

En este acreditado establecimiento se hacen iguales en toda clase de relojes á los siguientes precios: Iguales para los relojes de pared y sobre mesa, dando cuerda una vez á la semana y haciendo todas las composturas, 7 pesetas al año.—Iguales para los relojes de bolsillo, 3 pesetas al año.—En estos relojes las roturas á mitad de precio.